

Muerte de *Cajeme*, caudillo de la rebelión yaqui contra el gobierno porfirista, en defensa de sus derechos sobre la tierra

25 de abril de 1887



María Leyva *Cajeme* fue uno de los últimos líderes de la tribu Yaqui en la guerra contra el Ejército Nacional por el derecho a su territorio. Fue aprehendido por el general Ángel Martínez, jefe de la Primera Zona Militar, en San José de Guaymas y ejecutado en 1887.

“Y en verdad que esa fama es bien merecida. La lucha ha sido prolongada y terrible y durante ella, *Cajeme* ha dado pruebas no solamente de un valor que nadie se atreve a negarle, sino también de una constancia y una firmeza a prueba de infortunios, herencia de su raza indomable”.

Ramón Corral Verdugo

José María Leyva Cajeme una biografía
Inehm

Vida y contexto

José María Leyva *Cajeme* nació en Hermosillo, Sonora. Fue hijo de Francisco Leyva y Juana Pérez, ambos miembros de la tribu yaqui –Francisco era del pueblo de Huírivis, mientras que Juana era originaria del pueblo de Pótam–.

Cajeme creció en el pueblo Ráum; posteriormente se trasladó a California, Estados Unidos, con su padre. Cuando volvió al país fue enviado a Guaymas, Sonora, para asistir a la escuela bajo la supervisión del prefecto Cayetano Navarro. Durante dos años, desde los 16 hasta los 18 años, José María estudió y aprendió a leer y escribir. El 13 de julio de 1854, en la famosa Batalla de Guaymas, se integró al Batallón Urbanos contra el francés Gastón de Raousset-Boulbon.¹

Rebelión yaqui

En 1866, la Constitución Política de Sonora introdujo en su artículo 17 una disposición que excluía a las tribus errantes, así como a las tribus Yaqui y Mayo, de los derechos de los ciudadanos sonorenses. Esta medida dejaba a las comunidades al margen de la protección legal y abría sus tierras a la explotación y colonización por parte de terceros.²

La exclusión provocó la primera rebelión yaqui entre 1867 y 1868. En este periodo, el coronel Próspero Salazar Bustamante incorporó a Cajeme al batallón de caballería con el fin de obtener información sobre el territorio y las costumbres locales. Gracias a este conocimiento, el gobierno pudo desarrollar una estrategia efectiva para enfrentar la rebelión. En reconocimiento a sus méritos en el campo de batalla, en 1874 Cajeme fue designado alcalde mayor del Yaqui por el coronel José J. Pesqueira con el objetivo de mantener la paz en la región.³

Sin embargo, al año siguiente, Cajeme aprovechó la coyuntura política para liderar una sublevación contra el gobernador Pesqueira. De esta manera, se posicionó como un líder entre la tribu, reestructuró el sistema político-administrativo y estableció un sistema de impuestos sobre los barcos que comerciaban en el río yaqui. Estos recursos financieros impulsaron la agricultura, la ganadería y la pesca, actividades que les brindaron a los yaquis y mayos un mayor control sobre sus territorios, así como una mayor autonomía.⁴

Bajo el cacicazgo de Cajeme, la región vivió una época de paz, hasta 1882. Sin embargo, esta prosperidad fue trastocada por los principios económicos del

¹ Ramón Corral Verdugo. *José María Leyva Cajeme. Una Biografía* (Ciudad de México: Inehm, 2022), <https://goo.su/J1GGZV>

² José Velasco Toro. *La Rebelión Yaqui ante el avance del capitalismo en Sonora durante el siglo XIX* (Xalapa, Veracruz: Instituto de Investigaciones y Estudios Superiores Económicos y Sociales de la Universidad Veracruzana, 1985), <https://goo.su/5MsYvjr>

³ Cécile Gouy-Gilbert. "II. Las 'guerras del Yaqui' (siglo xix)", *Una Resistencia india. Los yaquis*, Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, Open Edition Books, <https://goo.su/BLx12fv>

⁴ *Ibidem*.

porfiriato: los latifundios, la inversión extranjera y la política de reducción de las comunidades indígenas continuaron en expansión.

En este sentido, Cajeme y sus hombres defendieron su derecho al territorio en diversas batallas, tal como sucedió en 1885 en “El Nopalero”, lugar ubicado entre los pueblos Torim y Pótam. En esa batalla, entre 3,000 y 4,000 yaquis combatieron contra 4,200 soldados del Ejército mexicano. Durante los siguientes meses hubo más combates en diferentes lugares; no obstante, la resistencia indígena duró hasta la caída del Fuerte El Añil en 1886.⁵

Los yaquis fueron subyugados y el objetivo de la guerra, –la “pacificación de las tribus”–, se logró mediante la fuerza militar. Cajeme fue perseguido en la montaña y se mantuvo oculto hasta su captura en abril de 1887.⁶

Fue trasladado a Guaymas, donde permaneció algunos días en casa del general Martínez hasta que fue trasladado a prisión. José María Leyva *Cajeme* fue ejecutado en el pueblo de Cocorit el 25 de abril de 1887. Sin embargo, como legado dejó para los yaquis un periodo de paz y prosperidad. Su ideología y espíritu de lucha se convirtieron en un modelo a seguir por su sucesor: Juan Maldonado Waswechia *Tetabiate*, quien logró unir a los yaquis y continuó la defensa de su cultura y territorio, la cual se prolongó hasta la batalla de Mazacoba el 18 de enero de 1900.

Imagen: José María *Cajeme* (retrato, ca. 1855), Fototeca Nacional, Inah. Mediateca Inah, <https://goo.su/7ksswKI>

⁵ Ramón Corral Verdugo. *José María Leyva Cajeme. Una Biografía* (Ciudad de México: Inehrm, 2022), <https://goo.su/JIGGZV>

⁶ *Ibidem*.